



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

PARTICIPACIÓN DEL IEEQ EN CLACSO

PARTICIPA IEEQ EN LA 'X CONFERENCIA LATINOAMERICANA Y CARIBEÑA DE CIENCIAS SOCIALES'

El **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)** estuvo presente en la 'X Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales' convocada por el Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO), con apoyo de la UNESCO, realizada en Bogotá, Colombia. La participación del Instituto estuvo a cargo de César Mauricio Burgos Chaparro, coordinador de Participación Ciudadana e integrante del Servicio Profesional Electoral Nacional (SPEN), con la ponencia "Educación cívica y participación ciudadana en tiempos de democracia confusa", como parte de las funciones permanentes que desarrolla el Instituto. La Conferencia Latinoamericana y Caribeña de Ciencias Sociales constituye el mayor encuentro académico y político de las ciencias sociales y las humanidades a nivel mundial; su objetivo es promover el pensamiento crítico latinoamericano en la región y el mundo. Su edición 2025 tiene como eje los "Horizontes y transformaciones para la igualdad" y en ella se abordan 24 temáticas a través de paneles abiertos, conferencias, mesas, talleres de formación y diálogos magistrales, entre otros eventos, con destacadas figuras del campo político, académico, cultural y social de distintos países. En su exposición, como parte del tema "Derecho a la educación, políticas públicas y alternativas pedagógicas", el funcionario del **IEEQ** señaló que ante los retos actuales de la democracia es importante replantear las expectativas sobre este sistema político. Planteó la relevancia de elaborar una estrategia de educación cívica adecuada para la formación de verdaderos demócratas y de una ciudadanía dispuesta a ejercer su poder para la defensa de los valores democráticos. Destacó las aportaciones de los organismos públicos locales electorales, como el **IEEQ**, en el fortalecimiento de la cultura política y democrática; además, de la pertinencia de formar un frente amplio que reconstruya las definiciones básicas y las vías más adecuadas de aplicación, de una democracia basada en la información y el conocimiento, que respete la pluralidad y los derechos de todas y todos con un enfoque latinoamericano.

<https://informativodequeretaro.com/participa-ieeq-en-la-x-conferencia-latinoamericana-y-caribena-de-ciencias-sociales/>

INFORMACIÓN ELECTORAL

ANULÓ INE 906,583 VOTOS PARA JUZGADORES

De acuerdo a la sumatoria de las actas computadas, aunque se registraron 906 mil 583 votos nulos, la vocal ejecutiva del INE en Querétaro, Ana Lilia Pérez Mendoza, explicó que el proceso puede considerarse exitoso desde el punto de vista institucional. "Legalmente tenemos candidaturas ganadoras y así se tiene que decir", afirmó la funcionaria electoral. Agregó que incluso en elecciones ordinarias hay casos en que se gana con menos del 20 por ciento de la votación debido a la dispersión de opciones. (DQ 7)

NOTAS PRINCIPALES

DQ: BATÁN PLANTEA ELEVAR 43% AGUA DISPONIBLE

Plan estatal para dar mil 800 litros más por segundo a 850 mil domicilios en primer año.

N: INAUGURA PRINGLES

Mauricio Kuri pone en marcha las nuevas instalaciones en Querétaro.



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

AD: ABRIRÁN DIÁLOGO POR PROYECTO EL BATÁN

Para discutir el proyecto hídrico que prevé un costo de hasta 35 mil mdp, el gobernador anunció mesas de diálogos con diputados para atender las dudas.

EUQ: : VA FINANCIAMIENTO PRIVADO AL PLAN BATÁN

El sistema prevé una inversión inicial de 11 mil mdp para la construcción de infraestructura clave, explica Finanzas.

CQRO: ISRAEL ATACA A IRÁN Y DECLARA ESTADO DE EMERGENCIA

Israel anticipa una respuesta inminente con misiles y drones, por lo que declaró emergencia nacional y se restringieron las actividades no esenciales en todo el país.

PA: SISTEMA DE EL BATÁN ES AUTOFINANCIABLE

Gustavo Leal Maya, secretario de Finanzas, explicó que el costo total del proyecto será de \$11 mil mdp y será cubierto por el sector privado.

P: GUSTAVO LEAL MAYA, SECRETARIO DE FINANZAS, EXPLICÓ QUE EL COSTO TOTAL DEL PROYECTO SERÁ DE \$11 MIL MDP Y SERÁ CUBIERTO POR EL SECTOR PRIVADO.

Retorno. Creció el número de personas que volvieron al estado desde el inicio de la administración de Donald Trump, con un aumento de 300 en solo una semana debido a redadas en California, informó el secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz.

PODER EJECUTIVO

EN 10 AÑOS HABRÍA ESCASEZ: MAURICIO KURI

El sistema El Batán es necesario ya que si no se hace el proyecto en 10 años habrá problemas de abasto en la entidad como ha sucedido en otros estados como Nuevo León, señaló el gobernador Mauricio Kuri. “Yo creo que ya estamos muy acostumbrados, que tenemos una gran cobertura de agua en Querétaro, pero si no hacemos nada ahorita, nuestros hijos, tus hijos y mis hijos en 10 años van a tener problemas muy serios. Y entonces sí vamos a ver problemas serios de violencia inclusive”, refirió. (DQ)

AUMENTAN REGRESOS VOLUNTARIOS DE MIGRANTES QUERETANOS POR REDADAS EN ESTADOS UNIDOS

En los últimos tres días, 315 migrantes originarios de Querétaro regresaron voluntariamente desde Estados Unidos, informó Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno. Este incremento coincide con el inicio de redadas anti-inmigrantes y protestas en ciudades como Los Ángeles, registradas desde el pasado fin de semana. Hasta el lunes, se contabilizaban 685 queretanos repatriados de forma voluntaria desde enero. Sin embargo, con las nuevas llegadas entre lunes y miércoles, la cifra aumentó a cerca de mil personas, aseguró Alcaraz. (AD 13)

DESARROLLO DE TODA LA INFRAESTRUCTURA DEL SISTEMA BATÁN COSTARÁ 9 MIL 500 MILLONES DE PESOS MÁS IVA; ASEGURA SECRETARIO DE FINANZAS

El costo de 35 mil 772 mdp que se proyecta para el proyecto hídrico de Batán es después de tres décadas, explicó Gustavo Leal, secretario de Finanzas. A través de sus redes sociales, explicó el alcance financiero después que diputados de oposición dieran a conocer que en el documento que se les entregó se estima un costo total de más de 35 mmdp. Enfatizó que ese será el valor del proyecto después de 30 años, así como transcurrido ese plazo la infraestructura pasará a ser propiedad del estado. (DQ 4)



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

PODER LEGISLATIVO

DIPUTADOS DE MORENA CORTAN A COORDINADOR

La división en la bancada de Morena en el Congreso local de Querétaro quedó evidenciada tras la reunión que tres diputados y dos alcaldes sostuvo con la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez, sin la presencia del coordinador parlamentario, Édgar Inzunza Ballesteros, y otros seis integrantes del grupo legislativo. Al encuentro acudieron actores afines a Luis Humberto Fernández, diputado federal morenista: los diputados locales Sully Mauricio Sixtos, Arturo Sinuhé Piedragil y Homero Barrera, así como los presidentes municipales de Pedro Escobedo, Alberto Nava, y de Ezequiel Montes, Iván Reséndiz. (DQ 7)

ABOGA GILBERTO HERRERA POR PRUEBAS PILOTO ANTES DE SISTEMA BATÁN

El diputado federal por Morena, Gilberto Herrera, abogó a que se realicen primero pruebas piloto para observar si el sistema Batán es viable, con esto aseguró que es con la intención de aportar a la cuestión del agua, se mostró escéptico si el recurso a utilizarse será salubre, por eso propone el realizar de manera inicial dichas pruebas. (N 4)

MUNICIPIOS

FIRMA SDUOP CONVENIO DE COLABORACIÓN CON MUNICIPIO DE TEQUISQUIAPAN

José Salgado, secretario de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, y el presidente de Tequisquiapan, Héctor Magaña, se reunieron para firmar un convenio que tiene por objeto la colaboración que permita generar obras y acciones de beneficio para los habitantes. (N 3)

RECONOCEN COMPROMISO CON LA PAZ EN ESCUELAS DE CORREGIDORA

El presidente municipal, Chepe Guerrero, encabezó la entrega de reconocimientos a estudiantes, docentes y elementos de la Secretaría de Seguridad Pública Municipal, que participaron en la primera etapa del programa Promotores Escolares de Justicia Cívica, una iniciativa enfocada en promover la resolución pacífica de conflictos en el entorno escolar. (Quadratín)

INFORMACIÓN GENERAL

“ENERGÍA SOLAR NO ES RENTABLE PARA HOGARES

Instalar un sistema de paneles solares en una casa habitación requiere una inversión de entre 45 mil y 60 mil pesos, pero este tipo de instalaciones no resultan rentables para quienes pagan menos de 2 mil 500 pesos bimestrales en su recibo de luz. De acuerdo a Arlette Cabrera, quien se dedica a la venta de paneles solares, para una vivienda de aproximadamente 90 metros cuadrados, con tres recámaras, la instalación de un sistema básico de paneles solares puede costar entre 45 y 60 mil pesos. (DQ 2)

COLUMNAS Y OPINIÓN

EXPEDIENTE Q / COSTÓ

Por Adán Olvera

La reciente información compartida por el secretario de Finanzas del municipio de Querétaro, Alejandro León González, revela una pa- radoja económica que vive el municipio de Querétaro y en general la zona metropolitana; el número de operaciones realizadas en traslado de dominio cayó 628 menos, que en los primeros cinco meses de



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

2025 en comparación con el año pasado y la recaudación por este concepto ha aumentado entre 7 y 8 millones de pesos; esto confirma lo que muchos expertos del sector inmobiliario y los bolsillos de compradores de vivienda dicen: el costo de la tierra en Querétaro es alto. Querétaro, junto con Corregidora y El Marqués, se posiciona hoy entre los municipios con las tasas más altas del país en el impuesto por traslado de dominio, alcanzando entre 6% y 7% del valor del inmueble, muy por encima del promedio nacional que oscila entre el 2 por ciento y 2.5 por ciento. Al momento de transferir la propiedad o subdividir un terreno impacta directamente en los costos de transacción para el ciudadano. Querétaro se ha vuelto una de las entidades más caras para comprar tierra, pero también es cierto que esto responde a una lógica, aunque a muchos no les guste, Querétaro ofrece una combinación única de ventajas para vivir. Ubicación en centro del país, con conectividad terrestre y aérea que permite relaciones comerciales y sociales fluidas con Ciudad de México (puede dejar de serlo por la carretera), Guadalajara y Monterrey, seguridad pública, con niveles de incidencia delictiva más bajos que muchas capitales del país, lo cual se traduce en calidad de vida, crecimiento económico sostenido; oferta educativa y servicios de salud de alto nivel; estado de derecho bien evaluado. Sin duda son impuestos agresivos pero también se traducen en plusvalía, seguridad patrimonial; hay que cuidar el desarrollo urbano ordenado porque esto podría revertir la situación. Esto trae un riesgo que ya se refleja en el mercado y es que los sectores medios y bajos no tienen tan fácil acceso a vivienda y podemos caer en informalidad en los municipios periféricos. Querétaro se consolida como una entidad atractiva para vivir e invertir desde hace años, pero el costo creciente de la tierra y su fiscalización deben ir acompañados de una planeación urbana urgente y con políticas de acceso al suelo y vivienda reales pararlos salarios. **De Rebote.** Llama poderosamente la atención que sea una diputada de Morena, Blanca Flor Benitez Estrada, quien proponga desaparecer INFOQRO, el órgano garante de transparencia y rendición de cuentas en Querétaro. Parece un acto de futuro político: mientras con una mano ondean la bandera de honestidad, con la otra intentan desaparecer al árbitro que vigila el gasto público. Curioso además, que esto ocurra en un estado gobernado por el PAN, al menos que en su bola mágica haya visto que Morena gana la elección a gobernador y la institución estorbe en un futuro. (DQ 6)

LOS ÁNGELES

Es imposible suponer que se puede ser tan irresponsable, tomar decisiones arbitrarias, amenazar a todo el mundo y pensar que no va a pasar nada. Hoy, la realidad le está pasando factura a Donald Trump, a partir de las redadas con uso de fuerza excesiva que se realizaron en California y que han generado movilizaciones en Los Ángeles, decenas de arrestos, saqueos, periodistas detenidos y un toque de queda impuesto por la alcaldesa Karen Bass. Es la primera vez que un presidente de los Estados Unidos convoca a la Guardia Nacional sin la solicitud de un gobernador desde 1965, con una diferencia de fondo, aquella vez se hizo para proteger los derechos civiles, cuando el presidente Lyndon B. Johnson envió a la Guardia Nacional a Alabama para proteger a los manifestantes en Selma; hoy se envía esta fuerza federal para vulnerarlos. Trump ya no sabe qué hacer, echarle la culpa a la presidenta Claudia Sheinbaum de movilizaciones en su país, es desafortunado y distante de la realidad. Y está desesperado por todos los frentes abiertos que tiene: la presión en la Guerra ruso-ucraniana, en la que Kiev ataca directamente a Moscú, por lo que Estados Unidos se tiene que replegar; el intento de negociación Israel-palestina está agotado; la guerra comercial con China perdida; su principal apoyo político que llegó a ser inquilino de la Casa Blanca y vecino de Mar-a-lago, hoy está en pleito directo con él; continúa acumulando fracasos en su Suprema Corte; y el revitalizamiento de Bernie Sanders, representan la dura respuesta de la realidad a su narcisismo absurdo, que enfrenta cero logros y todos los descalabros. Los Ángeles no representa una pifia, puede ser un punto de inflexión en la historia estadounidense, en el cual choquen dos proyectos que Trump puede hacerlos incompatibles y lleven a un conflicto de largo plazo. En todo caso, el mandatario lejos de detener la decadencia americana, la está precipitando. Al respecto, el gobernador de California, Gavin Newsom, señaló: "Esto no se trata de la seguridad pública. Se trata de halagar el ego de un presidente peligroso." Es de particular interés que la secretaria de Seguridad de Estados Unidos, Kristi Noem, diga que las manifestaciones en California son provocadas por la presidenta Claudia Sheinbaum; imagínense cómo tienen ponderada a la Presidenta que supongan que, con una sola y supuesta declaración, pueda generar protestas en otro



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

país. Si fuera así, eso sería un verdadero liderazgo y nos gusta que se lo reconozcan. La realidad es que la Presidenta señaló en conferencia: “nunca hemos llamado a una movilización violenta, jamás en toda nuestra vida... Desde el primer momento dijimos que no estábamos de acuerdo con las redadas ... nosotros siempre hemos estado a favor de las manifestaciones pacíficas”. El problema de fondo de Trump es que enfrentará uno de los dilemas más importantes en su gestión, tener que tomar posturas racionales cayendo en el TACO (Trump Always Chickens Out o en español, Trump siempre se acobarda), o seguir empujando y generar una crisis como no se han visto en la historia reciente del país norteamericano. (SSJR 8)

ASTERISCOS

Mompaní. La propuesta del municipio de Querétaro de transformar Mompaní en un corredor gastronómico suena, a primera vista, como una idea refrescante: revitalizar una zona con potencial, impulsar la economía local y ofrecer un espacio familiar donde el aroma de los antojitos mexicanos sea el protagonista. Sin embargo, está el tema ejidal: si la zona no permite licencias, ¿cómo se garantizará la formalidad y sostenibilidad del proyecto? Mompaní merece más que un experimento. Un corredor gastronómico exitoso requiere visión, inversión y, sobre todo, un diálogo genuino con la comunidad. **CMIC.** Álvaro Ugalde, presidente de la CMIC, aplaude el proyecto hídrico El Batán como respuesta a la creciente demanda que traerán las nuevas familias atraídas por el tren. La CMIC, con su interés declarado en participar, no oculta su apetito por los contratos de obra, destacando la especialización de sus empresas en infraestructura hidráulica. La CMIC tiene derecho a alzar la mano, pero el agua no es un negocio más: es un derecho. Ojalá que El Batán no termine siendo un espejismo en el desierto de las buenas intenciones. **Migrantes** Es innegable que el contexto en Estados Unidos, con políticas migratorias cada vez más agresivas, empuja a muchos a “elegir” el retorno antes de enfrentar la incertidumbre de una detención. Llamarlo voluntario es, en el mejor de los casos, una simplificación; en el peor, una maniobra para desviar la atención de la presión sistémica que enfrentan los migrantes. El secretario de Gobierno, Carlos Alcaraz, destacó el apoyo ofrecido a los connacionales, especialmente de la zona serrana, con programas sociales y asistencia jurídica. La intención es reintegrar a estas personas en una Economía local. (AD 14)

BAJO RESERVA

Luis Humberto Fernandez muestra músculo en Segob. El ala dura de Morena, en donde la cabeza más visible es el diputado federal, Gilberto Herrera -aspirante a la candidatura a gobernador- no les gusta ver a al diputado federal, Luis Humberto Fernández, moverse de cara a sus también declaradas aspiraciones de quedarse con la candidatura a gobernador. En esta carrera, Fernández, nos dicen, mostró músculo, al ser recibido por la secretaria de Gobernación, Rosa Icela Rodríguez. Don Luis, nos refieren, no iba solo, sino que lo acompañaban cuatro diputados locales y los alcaldes de Pedro Escobedo y Ezequiel Montes, Alberto Nava e Iván Reséndiz, respectivamente. **Paul Ospital teje fino al interior de su Partido.** Uno de los actores que ya anda muy metido en la carrera del 2027, nos cuentan, es el diputado local del MC, Paul Ospital, quien es el más serio aspirante para quedarse con la candidatura a gobernador. Don Paul -a quien ha hecho viral su slogan Ospital sin H- participó en el Encuentro Nacional de Diputados de Movimiento Ciudadano celebrado en Monterrey. Ahí, don Paul ya muy adelantado en la carrera por la sucesión, nos refieren, se dio un espacio para platicar con el gobernador de Nuevo León, Samuel García, sobre lo que se viene para esta fuerza política en la competencia electoral, pero también para afianzar sus amarres. (EUQ 2)

BATÁN Y LAS BATALLAS POR LA NARRATIVA

Por Gabriel Morales

Construir una carretera, un puente o una glorieta parece una acción sencilla. Uno pensaría que se trata de conectar puntos en un mapa para mejorar la movilidad. Pero no. En México -y en muchos otros lados, no nos pongamos nacionalistas-cada obra pública es, en realidad, una oportunidad dorada para construir no solo concreto, sino discurso. Y vaya que los actores políticos se pelean por el cemento narrativo. Según Ernesto Laclau, las sociedades



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

no se organizan por consensos técnicos, sino por narrativas. Y quien domina la narrativa, domina la arena política. La obra no es solo una obra: es una declaración de principios. Un ejemplo reciente: el proyecto hídrico El Batán en Querétaro. El gobernador Mauricio Kuri lo defiende como una solución estratégica para garantizar el agua a futuro. Un proyecto de largo aliento, serio, con visión. Pero claro, no falta quien lo vea con otros lentes. El diputado Gilberto Herrera, por ejemplo, ya lo calificó como una "privatización disfrazada" y una obra sin sentido. ¿Técnica la discusión? No, narrativa pura. Y es que no importa que todavía se discuta su financiamiento en el Congreso local. Lo importante es que ya se instaló el debate: ¿Es El Batán una solución un capricho? ¿Un bien común o un negocio? El agua es vida, sí, pero también es voto. Y en esta disputa, hasta una planta de tratamiento puede ser un campo minado simbólico. Entonces, lo que parece una simple diferencia de opinión técnica, en realidad es una lucha por definir qué historia vamos a contar los queretanos. ¿El gobierno que anticipa el futuro o la oposición que frena abusos? ¿Modernización o saqueo? ¿Planeación o politiquería? Las redes sociales se convierten en el coliseo moderno. Cada quien sube su video, su "explicación", su hilo. Unos muestran gráficos, otros gritan "¡no a la privatización!". En el fondo, todos saben que no están hablando sólo de agua. Están hablando de hegemonía. Porque, como bien decía Laclau, la política no trata de verdades objetivas, sino de relatos eficaces. De llenar de significado los vacíos del presente. Y ahí El Batán ya no es solo un proyecto técnico, sino un significante flotante: puede ser símbolo de futuro o de saqueo. El ciudadano común solo quiere agua en la llave y una tarifa razonable. Pero debe entender que está participando, sin saberlo, en una disputa simbólica. Porque en Querétaro, como en todo México, las obras no se inauguran con cemento. Se inauguran con narrativa. Y ese cuento es una pelea de todos los días. (EUQ 8)

PROYECTO SISTEMA BATÁN, PARLAMENTO ABIERTO Y ¿"TRANSPARENCIA"?

Por Daniel Aguilar González

"Exigimos a los diputados de la LXI Legislatura de manera Inmediata se convoque Parlamento Abierto. El proyecto Sistema Batán requiere análisis (...) La información debe ser pública... Nuestra exigencia es que se transparente la información y se aplique el principio de precaución y prevenir riesgos a la salud de los queretanos". El texto del párrafo anterior fue publicado en una infografía por Teresa Roldán Soria, activista y defensora del medio ambiente en Querétaro, junto con "Vocer@s de la madre Tierra", vía su cuenta de "X" el miércoles 11 de junio. La propuesta o iniciativa anunciada por el gobernador Mauricio Kuri González, para reutilizar agua en beneficio de la población, ha generado más críticas y desconfianza que certezas durante los primeros días. No han logrado blindarse ante el vendaval de críticas, han acumulado errores en videos de otros actores políticos del PAN que tratan, a trompicones y con inexperiencia, de respaldar la propuesta. No logran convencer de supuesta habrá "transparencia" en gasto con recurso público, ni que está exenta de "politización". El alcalde de Corregidora, Josué Guerrero Trápala, publicó un video que contradujo las afirmaciones del gobernador Mauricio Kuri: dedicó más segundos a criticar al diputado federal Gilberto Herrera Ruiz (Morena) que a explicar con claridad el funcionamiento y "transparencia"-insisto con las comillas-del proyecto. María de Jesús Ibarra Silva, exdirectora del Fideicomiso Queretano para la Conservación del Medio Ambiente y exdiputada local por el PVEM, lanzó pregunta al gobernador: "Estás pidiendo autorización para endeudar al estado con la inversión inicial de más de 9 mil millones? Es urgente un Parlamento Abierto! Tod@s los queretanos interesados tenemos derecho a saber!". "Oye @makugo hoy solicitamos Parlamento Abierto para conocer el Proyecto Hídrico Batán. Si no hay transparencia y acceso a la información no te quejes por la crítica. El Acuerdo de Escas dice que tenemos derecho a la participación!", publicó Ibarra Silva junto con oficio que tiene sellos de recibido de dos coordinadores y una coordinadora de bancadas en la LXI Legislatura, el martes 10 de junio vía "X". La cuenta oficial de la Comisión Estatal de Aguas en "X" y el Secretario de Planeación y Finanzas estatal, Gustavo Leal Maya, han tratado de atemperar la desconfianza y las críticas por el anuncio de Kuri González. "Querétaro es ejemplo nacional en el uso sustentable del agua gracias a proyectos como el sistema El Batán. Recolectamos el agua que usamos, la limpiamos con tecnología especializada, la mezclamos con agua de lluvia, potabilizamos y la reincorporamos al ciclo", publicaron vía tuit y video de 58 segundos, el miércoles 11 de junio. En el caso de Leal Maya, aseguró que con Sistema Batán se "rehabilitará infraestructura hidráulica en los primeros tres años, con una



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

inversión de \$11,043 millones de pesos (IVA incluido)". Asimismo "Adicional a la inversión inicial, el proyecto considera el mantenimiento y operación del sistema durante 27 años, con un costo total estimado de \$35,772 millones de pesos". La información entre comillas fue publicada en el portal "Update Me", el jueves 12. Los antecedentes de la obra "Paseo 5 De Febrero", que ha implicado un gasto de 7 mil millones de pesos y que no ha sido concluida, pese a tener fecha de 26 de agosto de 2023", provocan dudas y desconfianza con el uso del recurso público. Inundaciones, no "encharcamientos". La lluvia del miércoles 11 de junio por la tarde generó inundaciones en avenida Constituyentes oriente, por la zona de El Mirador y Milenio III. Videos publicados por sitios digitales muestran vehículos atrapados por la corriente de agua, inundaciones (nada de "encharcamientos") y perjuicios. En el municipio de Querétaro, hubo socavones (Jardines de la Hacienda, un ejemplo), caída de árboles y acumulación de agua. (EUQ)

AYUDA PARA EL GOBERNADOR

Por Fernando Islas

La actualidad política de Querétaro se encuentra claramente polarizada, por un lado está el gobernador y su grupo de allegados, compañeros de partido y beneficiarios directos e indirectos, como los personajes que en esta administración han "ganado" contratos con gobierno del estado, una notaría, cargos públicos, entre otras dádivas que el poder suele ofrecer a sus incondicionales, a los que se guardan la crítica y pasan saliva como si fueran clavos y al mismo tiempo agachan la mirada para no ver el colapso que se vive frente a sus narices. Bajo esta lógica Kuri pensó que repetiría la fórmula de su antecesor, que pudo dejar en "manos amigas" el despacho en la Casa de la Corregidora, para la mala suerte del titular del Ejecutivo Estatal, la operación política no es su fuerte y se dejó cegar por el humo que su círculo inmediato le ha vendido día con día, desde que la primera crisis tocó la puerta de un empresario que quiso jugar a ser político. Por otro lado se encuentra el pueblo, el mismo que con sus impuestos pagan los lujos, los viajes y el modo de vida ostentoso del "gerente de Querétaro", desafortunadamente para las y los queretanos el pagar el salario de su principal empleado no ha sido suficiente para que Kuri nos pague con la misma moneda, en cambio, la forma de gobernar ha sido desde el privilegio propio y de los suyos, endeudó una entidad que no tenía deuda, colapsó la vida de los habitantes de la capital con una obra faraónica de más de 7 mil millones de pesos, puso en obra gris gran parte de la capital, todos y cada uno de los metros de construcción se realizaron a un claro sobreprecio, sin estudios de fondo, sin consultar a expertos y muchos menos a los ciudadanos, mientras él pavimentaba el camino para aperturar su tienda número 500, cientos de comercios quebraron como consecuencia de sus ocurrencias, eso si hasta hoy no hay culpable alguno y la impunidad reina en nuestro estado. Consecuencia de su mal gobierno el electorado ha demostrado su inconformidad, castigaron fuertemente al Partido Acción Nacional hace un año aproximadamente, perdieron el Congreso Local y varios municipios. Este golpe de timón del electorado puso a temblar al gobernador, por ello decidió adelantar los tiempos de decisión y les dio carta abierta a sus suspirantes para que ganen adeptos y eleven su nivel de posicionamiento mientras esto sucede, sus planes privatizadores siguen adelante, el saqueo del agua es solo el inicio, el privatizar el vital líquido fue solo el inicio y ahora nos quiere imponer el proyecto del Batán el cual no solo llenará los bolsillos de empresarios, sino que endeudará por más de 40 mil mdp a Querétaro y lo más riesgoso y la visible crisis de salud que se viviría en la entidad por consumir agua que no es apta para el ser humano. Ante el desastre que representa el proyecto "El Batán" el posicionamiento más firme ha sido el del Dr. Herrera, claro y conciso ha explicado la inviabilidad de esta nueva ocurrencia de Kuri, hecho que le caló duró al gobernador y llevó a un plano personal las diferencias políticas. Estas declaraciones del gobernador lo exhibió como lo que es, un empresario clasista que se ha repetido una y otra vez la mentira de que el sector privado mueve el país, cuando la realidad es que somos la clase trabajadora quienes somos el motor de México, luego de tal pifia el "uno" como le dicen sus cercanos, levantó el teléfono y se reunió con su antecesor para pedirle auxilio, Pancho se desempolvó y comenzó con las reuniones para arremeter contra Gilberto y una gira de mano del senador que él hizo, ojalá desempolva el recuerdo de cómo la comunidad universitaria lo derrotó en su etapa de gobernador, aún cuando decía que él no perdía elecciones. Otro que inició el ataque fue el



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

Alcalde de Corregidora, quien buscaba respaldar a su jefe, sin darse cuenta que lo único que exhibió es que sería un pésimo perfil para relevar al empresario que juega a ser político. Al parecer Gilberto Herrera puso a trabajar al panismo entero en Querétaro, temen su llegada a la gubernatura, por ello buscan echar andar todos sus planes antes de que el fin de la época azul llegue. Tiempo al tiempo, ojalá el gobernador salga de su burbuja y se deje asesorar por los que saben, no por quienes lo adulan, por cierto el legislador ya puso en la mesa otro camino para tener garantía hídrica, esto le ayuda más que las declaraciones de sus cercanos. (EUQ)

ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

Más cateos: ahora detienen a siete por delitos contra la salud. La Fiscalía General del Estado informó que fueron detenidas siete personas durante cateos realizados en 10 domicilios de los municipios de El Marqués y Querétaro, como probables autores de delitos contra la salud, tras las investigaciones realizadas por personal ministerial, pericial y de la Policía de Investigación del Delito. Las acciones son parte de la estrategia Sinergia por Querétaro y se ejecutaron mediante las correspondientes autorizaciones judiciales, en coordinación con la Policía Estatal, Ejército Mexicano, Guardia Nacional y Policía Municipal de El Marqués. Las diligencias se realizaron en El Mirador, Alfajayucan, Amazcala y La Purísima, en donde fueron aseguradas sustancias narcóticas dosificadas y listas para su comercialización, así como una importante cantidad de efectivo, tanto en pesos mexicanos como en dólares americanos. Además, fueron aseguradas cinco armas de fuego, junto con cartuchos útiles de diversos calibres y diversos objetos relacionados con las actividades ilícitas investigadas. Como resultado, dos inmuebles quedaron en resguardo de la fiscalía. **Asiste SSC a reunión sobre estrategias contra el robo de vehículos.** Que, con el fin de fortalecer la colaboración interinstitucional y compartir buenas prácticas, el secretario de Seguridad Ciudadana, Iovan Elías Pérez Hernández, participó en una reunión nacional de coordinación enfocada en la prevención y reducción del robo de vehículos particulares, motocicletas y unidades de autotransporte. Participaron autoridades de la región conformada por Querétaro, Ciudad de México, Estado de México, Morelos, Hidalgo, Puebla y Tlaxcala. En su intervención, Pérez Hernández aseguró que Querétaro se ha consolidado como un referente nacional en materia de recuperación de vehículos robados. Según datos de la Asociación Mexicana de Instituciones de Seguros, el estado registra una efectividad del 73 por ciento, cifra superior al promedio nacional, que se sitúa en 42 por ciento. **Pide líder panista a diputados aprobar proyecto Batán .** Que el dirigente estatal del PAN en Querétaro, Martín Arango, aseguró que el proyecto Batán, agua para todos representa una de las decisiones más trascendentes de las últimas décadas en materia de infraestructura y desarrollo social, por lo que exhortó a los diputados de todas las fracciones políticas a unirse para votar a favor de la iniciativa del Ejecutivo estatal. “Se trata de un sistema que garantiza el abasto de agua para Querétaro durante los próximos 50 años. No es un acto político, es una apuesta por el futuro de nuestras familias, con planeación, responsabilidad y una visión integral”, dijo, e insistió en que quien vaya en contra del proyecto va en contra de las familias queretanas, su desarrollo y su derecho al acceso al agua. Arango afirmó que el sistema Batán no implica la privatización del agua ni el aumento en las tarifas ni nuevos impuestos. (CQRO)

FUEGO AMIGO

Elementos de la agencia de investigación criminal. Vigilan el narco rancho de Huimilpan intervenido por la Fiscalía General de la República, el Ejército Mexicano y la Guardia Nacional, en donde se aseguraron armamento, drogas, dinero, documentos y más de 20 vehículos, sobre todo camionetes con placas de Tamaulipas, Michoacán, Zacatecas y Querétaro. Ojo, mucho ojo. (PA 1)

FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

En memoria de Alfredo González rivas Hoy se cumplen tres años del proditorio homicidio del empresario y abogado Alfredo González Rivas con una sola detenida como autora material, a la que sus defensores han tratado de liberar



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

con la construcción de historias estrambóticas que solamente revictimizan al propietario del antiguo Bar La Selva, ubicado en el barrio de La Cruz. Descanse en paz Alfredo. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA 1)

PLAZA DE ARMAS

Por Sergio Arturo Venegas Alarcón

El Batán. Hoy muchos políticos y sus coros llevan -ahora sí que- agua a su molino con el tema del proyecto presentado por el gobernador Mauricio Kuri González para garantizar el abastecimiento hídrico a ésta y a las siguientes generaciones. Inventan cifras estratosféricas de costos y supuesta inviabilidad de tener agua potable, a lo que las autoridades han respondido entregando toda la información a los miembros de la Legislatura del Estado. Más aún, el mandatario estatal informó que habrá una reunión el próximo martes con los 25 diputados del Congreso Local para dialogar y discutir las dudas respecto al financiamiento del proyecto 'El Batán, Agua Para Todos. Kuri González recalcó que la propuesta no generará deuda pública, ni aumento de costos del servicio del agua ni impuestos extras, y sobre todo, garantizará el agua por los próximos 50 años en Querétaro. Pero eso realmente parece no importarle a los opositores que están más interesados en las elecciones del 2027 que en la salud y el bienestar de los queretanos de hoy y mañana. Qué grave. **-Blancas y negras.** Ya. Al violentador y falso comunicador David Rogelio Hernández Smeke lo alcanzó la justicia a pesar de sus esfuerzos por escapársele. La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación confirmó este miércoles el fallo de la Sala Regional Especializada, al acreditarse violencia política contra las mujeres en razón de género. Carolina Íñiguez, candidata a diputada federal de MC por el cuarto distrito en las elecciones del año pasado, denunció la agresión del sujeto a través de diversas publicaciones del portal "Facebook Parlamento Mx", para apoyar a Manuel Urquiza Trejo, ex concubino de la víctima. En razón de ello, el Instituto Nacional Electoral investigó y comprobó la responsabilidad de Urquiza y su cómplice. Resultado: ambos serán inscritos en el padrón de violentadores, pero el segundo tendrá que cubrir una multa y ofrecer disculpa pública, lo cual no ha hecho hasta ahora. Profesional de la mentira, Smeke sorprendió a algunos políticos de Morena, el PT y Movimiento Ciudadano, que le compraron su papel de víctima, incluida la ex candidata a gobernadora Celia Maya García, hoy presidenta del nuevo Tribunal de Disciplina Judicial y de la diputada local. Andrea Tovar Saavedra. Finalmente el 11 de junio pasado, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió el recurso de revisión del procedimiento especial sancionador abierto en el expediente SUP-REP-183/2025, confirmando el incidente de aclaración controvertido. La mismísima presidenta del TEPJF, Mónica Aralí Soto Fregoso, leyó el fallo condenatorio. Y como para que no haya duda colocó sobre su atril unas gafas color violeta con el fin de señalar que se estaba juzgando con perspectiva de género. Urquiza Trejo y Hernández Smeke agotaron sus últimas balas. Más arriba solo Dios. **-El historietario.** De memoria. Gobernador de Querétaro en el sexenio 1949/1955, Octavio S. Mondragón, el padre portero las claves de su sucesión, hace 60 años, a favor de Juan C. Gorráez que no era su candidato. -Yo había detectado a unos ocho aspirantes que eran los que se mencionaban en Querétaro. Así que fui a ver al presidente Ruiz Cortines para presentarle la lista de los que a mi juicio eran los mejores hombres que tenía en el poder en ese momento. ¿Y qué le dijo? -Oyó lo nombres. Los conocía a todos, menos a un Altamirano. Pero no quiso decir más. "Vaya a ver a Carvajal -secretario de Gobernación- y preséntele la lista" me indicó. ¿Él sí le dio línea? -Vio la lista y me comentó "noto que falta el licenciado Juan C. Gorráez". Es que es un desconocido en Querétaro, le repliqué. "Pero tiene su boleto, anótelo, tiene su boleto" me señaló. ¿Y usted qué hizo? -Ir al PRI a ver al general Olachea, como me recomendó el licenciado Ángel Carvajal, pero ya para entonces había puesto al licenciado Gorráez a la cabeza de la lista... y ya ve, ¡salió! La política era así. **-Jugada tras jugada.** Eran tiempos del PRI. Hoy tenemos otros partidos hegemónicos: Morena a nivel nacional y el PAN aquí, en donde se decidirán los candidatos a la gubernatura para el 2027. Aunque se niegue y "ya no sea como antes", este veterano periodista cree que la presidenta Claudia Sheinbaum y el gobernador Mauricio Kuri dirán quiénes tienen boleto. A vuelapluma podría mencionar de la 4T a Santiago Nieto Castillo, Gilberto Herrera Ruiz, Luis Humberto Fernández, Sinuhé Piedragil, Beatriz Robles, Héctor Magaña y Ricardo Astudillo Suárez. Del PAN: Felifer Macías, Agustín Dorantes, Chepe Guerrero, Luis Nava y Marco del Prete, además de Lorena García Alcocer si se impone el tema de



VIERNES 13 DE JUNIO DE 2025

género. Los enterados esperan las definiciones para fines del presente año, porque el proceso electoral abre en 2026 y cada vez adelantan más los tiempos, aunque no necesariamente se haga declaratoria oficial de nominaciones, por aquello de las pre-campañas sancionables. Unidad es el tema y la condición para el triunfo en las formaciones políticas predominantes, aunque se ve complicado en algunas rivalidades históricas, como la del coordinador de la bancada en el Senado, Ricardo Anaya -que dice no tener enemigos en el PAN- con el ex gobernador Francisco Domínguez. El único que puede arreglarlos es Mauricio Kuri, el líder. En Morena la división es mayor, pero tienen dos ventajas: la marca que crece y lo que tuvo el PRI por décadas: la Presidencia de la República, de donde saldrá el humo blanco o el boleto de la tómbola. Ahí sí no habrá ni acordeón, aunque doña Luisa María Alcalde y "Andy", digo Andrés López Beltrán nos vengan a decir que el pueblo bueno y sabio decidirá. Hoy todos parecen tener boleto y para como se ven las cosas, es posible que aún no estén decididos los nombres por más que las encuestas públicas y privadas nos digan quiénes encabezan las preferencias. La política es así. **-La frase de la semana.** Solución. El proyecto de El Batán garantizará agua por próximos 50 años en Querétaro: Mauricio Kuri, gobernador del Estado, Así de claro. **-Jugada final.** Oportunistas. A los políticos que buscan su Bienestar y no el de la mayoría de los queretanos, un mezquino ¡Jaque Mate! (PA)

POLÍTICA CONFIDENCIAL

Difusión. Finalmente, el gobierno estatal se decidió a socializar el proyecto de El Batán, una decisión acertada si es que se quiere lograr adeptos de toda la sociedad queretana, incluso de la oposición. La duda que genera es si habrá posibilidad de adecuar el proyecto de miles de páginas que ya se entregó al Congreso o solo será un bálsamo para bajar la presión que se tiene en tomo al proyecto que plantea una asociación público-privada para ejecutarlo. **Tensión,** es lo que nos cuentan que se vivió en la reciente reunión de docentes de la UAQ con legisladoras locales, en donde se acordó desistir de la Ley Orgánica. Sin embargo, nos dicen que la comunidad universitaria no quedó del todo satisfecha, sobre todo se trata de un proyecto que está "estancado" desde hace varios años y no se ha permitido avanzar a los legisladores. **Fantasma,** es como le dicen al delegado de la Secretaría de Bienestar en Querétaro, y es que con su llegada se "olvidaron" de las tradicionales ruedas de prensa en las que se daban a conocer las acciones, lo que nos dicen es para evitar "politizar" los programas sociales, como aseguran sucedía en gestiones pasadas. (P 2)

EL ALFIL NEGRO

Entre túneles y silencio, Luis Montes de Oca y Jaime Zúñiga convirtieron la cueva en catedral y la palabra en ritual. ¡Qué forma tan profunda de aprendernos! (N)

| PERIÓDICOS | |
|--------------------------------|---------------------------------------|
| AD: AD QUERÉTARO | ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN |
| CQRO: CÓDIGO QRO | EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO |
| DQ: DIARIO DE QUERÉTARO | N: NOTICIAS |
| PA: PLAZA DE ARMAS | P: PUBLIMETRO |